

# Hondamente Sentida es en Toda la República la Gatástrofe Aérea Ocurrida Gerca de la Capital

Tegucigalpa, 29. — Como a las tres de la tarde del día de ayer se nos dió, en la calle la noticia de un accidente ocurrido a un avión de la Taca. Inmediatamente, nos per sonamos en las oficinas de dicha Empresa de Transportes para recabar los datos relacionados con el siniestro que ha conmovido a nuestra ciudad. Se nos confirmó la noticia, diciéndonos que en

efecto, como a las diez y media de la mañana había salido el trimotor Ford XH TAX, siguiendo la ruta de Tegucigalpa a San Pedro Sula. El aparato iba pilotado por Mr. Russel Bodamer, de nacionalidad norteamericana, sirviendo como copiloto don Víctor M. Herrera y Jiménez costarricense. Los pasajeros eran: Haydés Gutiérrez, Kenneth Savadge, Elena Bendeck Al

fonso Ferrari h., Edgardo Orellana, Rafael Estévez, Estela de Álvarez, América Bustamante, Martín Ramos, Gustavo Rush, Manuel A. Bonilla, Héctor Felipe Barahona, José C. López y Oscar Lainez Saravia.

Según se nos informó en las Oficinas de la Taca, el avión en referencia se estrelló e incendió al norte de Tegucigalpa, en la vecindad de

«El Rancho», aproximadamente a unos 15 minutos de vuelo de El Toncontín. Su posición fué identificada inmediatamente sobre las laderas de una montaña, bastante lejos de la carretera de Olancho.

Tan pronto como se supo del lamentable siniestro, la Taca envió al lugar del suceso una comisión integrada por el Capitán Edward C. Brice, Jefe de pilotos de la Empresa en Honduras; Mr. Charles E. Mathews, Vice presidente de la Taca en Honduras; don Francisco Bertrand, Gerente Divisional de Tráfico en este país, y el Dr. Roy B. Nutter.

La comisión antes dicha salió de Tegucigalpa a las once y media de la mañana, en un pequeño avión de la Empresa, el cual aterrizó en

Pasa a la página 4.

# SIMIENTE

Semanario de la Vida del Departamento de Yoro y de Intereses Generales  
Fundado el 19 de Diciembre de 1935 por C. A. CORPEÑO CASTAÑEDA.

Director: Lisandro Mejía V.

Año VIII | El Progreso, D. L., Yoro, Honduras. Sábado 2 de Diciembre de 1944 | No 358

## Farsantes y Menesterosos

Ya en otras ocasiones nos hemos referido a una de las formas de vagancia muy reconocida, y que trata de hacer del noble sentimiento de caridad un medio de explotación justamente censurable, pues simulando mendicidad, muchos que podríamos llamar vividores de oficio, de diversas maneras se dedican a ese género de vida, sin preocuparse por encontrar un trabajo propio de su condición, que satisfaga sus necesidades.

La ley que es suficientemente previsora para remediar ese malestar social, califica como vagos a los mendigos sin patente. Desde luego se considera que para conceder autorización para vivir de la caridad pública, se han tomado en cuenta motivos muy razonables, como imposibilidad para el trabajo por razón de impedimentos o enfermedades que los producen pues simplemente la pobreza no concede el derecho de gravitar sobre los demás por encontrarse ésta entre los males remediables. Las personas ancianas inválidas es tan de hecho facultadas para substituir, mediante el sentimiento caritativo de que

Pasa a la página 4

## Ocho Años de Labores

ES para nosotros motivo de regocijo, el tener que escribir en esta fecha las presentes líneas, por medio de las cuales damos cuenta a nuestros apreciables lectores y demás colegas de dentro y fuera de la República, que esta humilde hoja periódica, estuvo ayer primero de diciembre, cerrando su OCTAVO año de labores periodísticas. Y ese regocijo que embarga nuestro espíritu en estos momentos, no es más que nuestra misma admiración de ver que durante todo este duro y largo lapso, hemos cumplido con nuestro deber, sin alejarnos de las disciplinas que impone la ley humana, tratando con toda cautela los problemas de la vida de este conglomerado.

DESPOSEIDOS de envidia y de egotismo, hemos venido haciendo por medio de las columnas de SIMIENTE, una honrada y desinteresada labor en pro de los caros intereses de esta colectividad ya llevando a todos los horares, de la manera más humilde y sencilla, basados en la ideología que desde su fundación le fué impuesta a esta publicación, la nota informativa, literaria y social. Por tal virtud en varias ocasiones, hemos sido objeto de frases de estímulo de parte de personas sensatas y reconocidas de nuestra lucha; frases que han venido a ingerir en nosotros un mayor entusiasmo para que nuestros esfuerzos no se mancillen por la razón de la falta de apoyo económicamente de que hemos sido objeto en nuestra trayectoria en pro de la cultura de esta «Perla del Ulúa».

SIMIENTE fué fundado el primero de diciembre del año 1935, gracias al esfuerzo de quien en vida se llamó Carlos A. Corpeño Castañeda, periodista de alta cultura a quien evocamos nuestro recuerdo en este día, elevando plegarias al cielo por su eterno descanso en el reino de los desaparecidos, y como lo hemos venido haciendo, siempre en su memoria seguiremos dándole vida a este humilde vocero, el cual se ufana en ser el único que ha servido más años al pueblo progresero.

CON un cordial saludo para nuestros estimables favorecedores y para la prensa nacional y extranjera, damos por vencido el OCTAVO año de labores periodísticas de SIMIENTE, suplicando a la vez se nos siga prestando la misma atención para dar comienzo al NOVENO año con nuestra próxima edición. Gracias por todo y para todos.

## Terminado el Racionamiento del Azúcar en la República de El Salvador

San Salvador, 30.—Con fecha de hoy se ha dado por terminado el racionamiento de azúcar que se había establecido para una mejor distri

bución entre las clases consumidoras de este artículo de consumo. Con motivo de que ha comenzado la zafra desde

Pasa a la página 4.

## Bibliotecas y Museos Exibirán Arte Americano

(Washington Times Herald 11 | 11 | 44)

Una jira por Sur y Centro América, abarcando el arte de sus ciudades, empezará el miércoles, en el Salón de Niños de la Biblioteca Pública de la calle K, número 8, NW fué anunciado por el personal de la Biblioteca ayer.

Doce cuadros, que incluyen fotografías de ampliación, y reproducciones en color de Arte Latino-Americano desde antes de la era colombiana hasta los tiempos modernos se encuentran en la exhibición, y permanecerán en la biblioteca principal hasta el 15 de diciembre. Después de esa fecha, se seguirán exhibiendo en las cinco divisiones de las Bibliotecas, a saber: «El Museo de Niños» «La Unión Panamericana» y en otras organizaciones del Distrito

## Ciclo de Conferencias

Tegucigalpa.—Aprovechando la función de Comayagua la cada noche será transmitida por la H. R. N. una conferencia sobre tema de interés nacional. Este ciclo de conferencias lo organizará el Concejo del Distrito Central, estimando el éxito obtenido con las que fueron dictadas

Pasa a la página 4

# Alrededor de la Revista "Atenea"



Hemos tenido el gusto de tener en nuestras manos el primer número de la simpática Revista «Atenea» que acertadamente dirige la apreciable Profesora doña Cristina Hernández de Gómez.

Atenea lleva en sus páginas una literatura amena y jugosa y un material informativo muy importante, ojalá perdure en sus labores culturales la señora Hernández de Gómez.

Solamente queremos hacer una pequeña anotación en el trabajo que se titula «Donde queda y como es la ciudad de El Progreso, Distrito Local del departamento de Yoro». En la sección que se refiere a las industrias, todo es exacto y bien distribuido y tiene justa apreciación; pero indudablemente por una errónea información, hace mención de solamente algunos industriales y deja a otros en un sitio relegado, por ejemplo: Las barberías solo cita la Barbería Central y la Nueva América, deja relegada la Peluquería Valencia que cuenta con tres servicios de primera clase y tiene lo más selecto de la clientela de la localidad. Las sastrerías solo cita dos dejando a un lado a don Salvador Handal y a don Rolando Escobar, que tienen un buen cartel en el ramo y están a la vista sus buenas obras, por eso tienen numerosa clientela, sus talleres son de primera clase. Las zapaterías solo cita dos: Mafutz Watt y Villalobos dejando a la zapatería El Eneanto en

segundo término, que solo calzado fino elabora, pues cuenta con perfecta mano de obra. La zapatería El Encanto tiene una existencia de calzado enorme y un surtido de primera, contando siempre con 15 o 20 operarios buenos, todos expertos en el ramo. De manera que, repetimos, indudablemente esto ha pasado por una mala información, comprendemos que no existe nada de malicia; se necesita que se le dé a cada uno lo que merece.

Aunque esto sea un asunto que parezca baladí, resulta de alguna importancia al elegir a unos y relegar a otros poniendo todos su contingente material y espiritual en el engrandecimiento de las industrias nacionales y locales. A los señores que se mencionan en la citada Revista, se les hace una propaganda tácita y no solo ellos merecen loas, sino los que nosotros mencionamos, no queremos decir que esto sea una importante recompensa pero si es

un estímulo en pago de sus esfuerzos y sus sacrificios, buscamos solamente que recojan todos el fruto de su rudo trabajo en forma estimulante, aunque sea solamente una voz de aliento en las columnas de un semanario Bueno.

No es esto un motivo de polémica, porque según las propias palabras de la Directora de «Atenea», no quiere contender por pequeñeces con nadie, ni nosotros tampoco esta es una ligera reseña de estímulo para los que habían quedado en segundo término.

Aplaudimos todo el trabajo de la señora Profesora Hernández de Gómez y la excitamos para que continúe en su labor cultural en pro de la localidad y de Honduras. «Atenea» es la piedra angular en el edificio de la civilización y la cultura de El Progreso.

AVE «ATENEA»

UN CIUDADANO

El Progreso, noviembre 1944

INDICADOR DE

'SIMIENTE'

Semanario Independiente

Fundado el 19 de Diciembre 1935  
EL PROGRESO, D.L., HONDURAS

Fundador:

C. A. Corpeño Castañeda.

Director y Administrador:  
LISANDRO MEJIA V.

Agente en San Pedro Sula  
Domingo Argueta R.

Redactor Corresponsal en  
Pimienta, Depto. de Cortés  
Daniel M. Rojas

Circula en toda la República

Se acepta colaboración toda vez que se ajuste a la ideología del periódico o que trate sobre temas culturales. No se devuelven originales ni se dará explicación por lo no publicado.

Toda correspondencia debe ser dirigida a SIMIENTE.

TARIFA:

Por mes ..... L 0.50  
Número suelto ..... , 0.15  
Número atrasado ..... , 0.20

AVISOS

Precios Convencionales.

Impreso en la

Tip. "La Marina", Suc.

Panadería  
"El Triangulo"  
de CARLOS HAM  
Provisiones en General  
EL PROGRESO - YORO  
El mejor Pan  
la mejor  
Repostería  
SERVICIO A DOMICILIO  
Haga sus compras en esta su casa  
Frente al Comisario de la Compañía

Mejore su Finca,  
plantando árboles  
injetados, como:  
Naranjos de toda clase, de  
yemas extranjeras y sin espinas,  
a dos Lempiras.  
Aguacates y mangos, clases  
selectas, tres lempiras;  
cincuenta árboles arriba,  
descuento: Veinte por  
ciento.  
Bellas ORQUIDEAS del Pijol.  
Todo con absoluta garantía.  
Diríjase al Jardín Botánico:  
«Changuaya»  
en esta ciudad.

## AVISO

ALFREDO GARAY URMENETA, Secretario del Juzgado de Letras de este Departamento,

para los fines consiguientes, al público HACE SABER: que por sentencia dictada por este Tribunal, el día de hoy, se concedió a los señores Santos, Concepción Jesús, Julia, Andrés, Antonio Marcela, Simón y Felipe Mejía varones los tres primeros, labradores los varones, de oficios domésticos las mujeres, mayores de edad y vecinos del Distrito Local de Olanchito, la posesión efectiva de la herencia intestada que a su defunción les dejó su padre natural Sotero Cruz, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Yoro, 18 de Octubre de 1.944

A. GARAY URMENETA  
Srio.

Barbería "NUEVA AMERICA"  
Atendida personalmente por su Propietario:  
— José Alvarado y Alvarado —  
El mejor Barbero de esta ciudad.  
Esta Barbería es la única que se ha conquistado la simpatía del pueblo Progreseño.  
Visítela, también usted señor viajero, y quedará satisfecho.  
Sita frente al Parque "Rómulo Rosa", El Progreso, D. L.

Ordene Ud. sus

Impresos

A esta Empresa

Del Libro Inédito «Ensoñaciones»

## La Lavandera

A la orilla del riachuelo que cruza cantando  
mientras un niño retoza en el césped florido  
una haraposa mujer de porte enflaquecido  
ejercita sus músculos lavando

En su mirada profunda, humilde y cavernosa  
refléjase el hondo sufrimiento  
— el hambre, la miseria, el desaliento —  
que acicatea su vida sangrante y asarosa.

Laboriosa y tranquila su vida se desliza  
y cuando en sus labios brota una sonrisa  
quien sabe si es de dicha o amargura

de dolor, de llanto o de tristeza  
pues ella que lava la impureza  
es víctima de la eterna desventura.

Nueva Pimienta; Noviembre de 1944

DANIEL M. ROJAS

## Actividades del Sub-Gomité de la Cruz Roja Hondureña

El Sub-Comité Auxiliar de la Cruz Roja Hondureña, recientemente organizado en esta floreciente ciudad, invita para un gran baile popular, que dará el próximo sábado 2 de diciembre, en el Salón Trébol. El objeto es de recaudar fondos, para dar principio a los fines humanitarios que dicho Sub-Comité se propone llevar a feliz término.

Concurrid a este festival, en él habrá derroche de alegría, deliciosas bocas, sabrosos tamales y ricos sandwiches, todo servido por delicadas manos de gentiles damas y damitas.

Quedaréis satisfechos de pasar una noche colmada de felicidad y haber ayudado a aliviar a los que sufren.

Amenizará el Baile la Marimba «Fénix Social»

Precios de Entrada:

Damas y damitas . . . . . L 0.25  
Caballeros . . . . . 0.50

El Progreso, D. L., Nov. de 1944

No descuide sus dientes. Arrégleselos a precios bajos y fáciles pagas por abonos, donde

**J. RAMON RODAS B.**  
— DENTISTA —

Quien garantiza por 10 años todo trabajo. Ofreciendo a su clientela: Trabajos modernos. Dentaduras completas del mejor material de gran duración y belleza. Puentes removibles y fijos, coronas y extracciones sin dolor ni hemorragias.

Búsquelo en la casa que ocupó el Dr. Ricardo Matamoros.  
El Progreso, Yoro

## Farmacia CENTRAL

La primera establecida en esta ciudad.

RENOVACION CONSTANTE DE MEDICINAS

Especial esmero en el despacho de recetas por su propietario

— JULIAN OYUELA PONCE —

Precios equitativos. Búsquela Ud. en la «Avenida Ulúa»

## Mi Hermana de la Caridad

A Evangelina; Opulenta Mujer de mis Idealidades

Llégame a mí, espléndida y hermosa  
Con tus ojos de negro terciopelo  
Con tu boca suave, dulce y carnosa  
Y tu linda faz cubierta con un velo.

Tú vestías traje blanco de castidad  
Y tu precioso y opulento busto  
Se vela tras un velo de diaphanidad  
Y consolabas mi espíritu ya mustio.

Con tus suaves manos me calmabas  
Y con tus dulces palabras de ternura  
Mi espíritu encendías, me alentabas  
Tú curabas mi tristeza y mi locura.

Y vendabas tiernamente una herida  
Una herida muy honda, que sangraba  
Mi alma sangraba de dolor transida  
Tú abriste esta herida, mi adorada.

Me besaste en la frente. ¡Oh Felicidad!  
Y me dijiste: «Hermano, ten paciencia  
Y tú, dulce Hermana de la Caridad  
Comprensiva suavizabas mi dolencia.

Todo fué una efimera ilusión  
Mi adorada visión alzó su vuelo  
Latía con violencia mi enfermo corazón  
Por la hermanita que es mi anhelo.

Todo fué un sueño de mi loca fantasía  
Solo la herida de mi corazón es realidad  
Pero sigo viéndote: Hermosa como el día!  
Investida de mi Hermana de la Caridad.

FERNANDO CAÑAS Y CAÑAS

Quiere Ud. vestir bien?

Busque la Sastrería

‘Los Elegantes’

y será atendido por  
su propietario

Luis Avila

Ordene sus  
Trabajos de  
— Imprenta a

Tipografía

‘La Marina’ Suc.



PARA IR BIEN PEINADO  
Y SIN CASPA

New BRILLORELAMPAGO

EXCELENTE TONICO DEL CABELLO.

## Farmacia Ferrufino

LA FARMACIA DEL PUEBLO

Ofrece PENIGILINA

— La Droga Maravillosa. —

Dr. Ramón Ferrufino O.  
Médico y Cirujano

Dr. Manuel Enamorado M.  
Farmaceutico Regente